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我老是想，在棺材捉住我之前，我要送出
自己的玫瑰。 这个玫瑰代表我对世界的爱，送
不出玫瑰我是不死心的。

我觉得我所有的一切，必须和文字遭遇，

不然生命没有一个表现的形态。 像泪，我老是
觉得泪是灵魂的血液。 灵魂我们看不见，但它
真的存在，它存在的名称就是眼泪。 一个人不
流泪，他的灵魂就萎缩了。

再次见到傅爱毛，是在不久前的
2012

年
北京国际图书博览会期间， 作家出版社组织
了中原作家群的系列活动， 她是中原作家群
中的一员。 当时她刚刚参加完一天的活动回
到河南大厦，脸上还带着倦色。 她不喜欢大城
市，噪声太大，出行不便，人被关在公交、地铁
这样狭小的铁壳子里，遇到堵车，一二十分钟
都不动一下，这让她很抓狂。 望着宾馆窗外十
几层的高楼， 她说：“那个高高的半空中的一
个方格就是家？ 有时想想真是连鸟巢都不如。

小鸟住在树上还能栉风沐雨， 人却不接地
气。 ”虽然已是河南省文学院的专业作家，但
傅爱毛一直在老家新密工作， 她喜欢小城所
带来的稳定与温馨。 新密紧邻我老家的县城，

面对老乡，傅爱毛显得既自然又亲切。

记得第一次遇见傅爱毛， 她就给我留下
了很深的印象。 那是在
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年中国作协举办
的青创会上， 当时最受媒体关注的是鲁院
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后作家班那一组青年作家。 有一天早上旁听
这个小组讨论，正好傅爱毛发言。 她讲了一个
毛骨悚然的故事，也是她的亲身经历，因为与
他人死亡的近距离接触，使本来就内向、自闭
的傅爱毛更加忧郁、困惑，她最终通过写小说
使自己走出了苦闷压抑的生活状态， 进而走
上了文学创作的道路。 朴实、真诚的讲述，赢
得了在场所有人最热烈的掌声。

巧的是，我们这次访谈，也是从关于死亡
的话题开始的。 不过傅爱毛说，与其说是关注
死亡，不如说是对于生命的爱。

傅爱毛： 多年前我和一些作家朋友去俄
罗斯，参观了莫斯科的新圣女公墓。 那里的墓
碑都很艺术化，有的做成小提琴模样，你就知
道下面长眠着一个音乐家。 其中一个少女的
墓引起了我的注意。 墓碑造型是个没有盖严
的棺材，上边留有缝隙，从缝隙里伸出了一只
纤细的手，温柔地握着一朵玫瑰。 一个生命，

已然逝去，但哪怕躺在棺材里，她还要送出自
己的爱。 我站在墓碑前久久凝视，回来好几年
也无法忘记。

为什么一个棺材会打动我？

或许和我小时候的经历有关。 儿时家里
有好几间房，爸妈和姐姐住堂屋，我随奶奶住
厢房。 厢房有三间屋子，仅中间一个有大门，

进了大门，右边屋子奶奶和我住，左边屋子存
放粮食、咸菜及杂物，正中间的屋子就放了一
口棺材。 这是给奶奶做的， 原放在后院的树
下，后来奶奶怜惜，坚持要挪到中间屋里。 我
的童年就是伴着这口棺材长大的。 但是我不
怕它，因为奶奶去世前，棺材一直当箱子用，

她老是把一些旧衣物、 好吃的东西给我们留
着放里边，我就经常从那里找吃的。

年龄渐长， 我脑子里总是有一口棺材在

闪现， 拗不过去。 后来到俄罗斯看到棺材墓
碑，忽然和奶奶的棺材有了对应。 人生充满变
数，唯有死亡可以断定，一定有一口棺材在等
着我。 我的小说里老是接触这个话题，别人经
常问我为什么？ 我觉得这个是唯一逃不脱的
东西，死亡就像猎狗一样藏在草丛里，不知道
什么时候会突然跑出来把我们捉住。 我老是
想， 在棺材捉住我之前， 我要送出自己的玫
瑰。 这个玫瑰代表我对世界的爱，送不出玫瑰
我是不死心的。

我这个人特别内向、 自卑， 不爱和人交
流。 但生命是有能量的，就像一颗向日葵的种
子，只要它在生长，就会一点点长出嫩叶，结
出葵花，完满自己，这是生命的本能。

记者：您怎样找到了自己的玫瑰？

傅爱毛：我身边有很多年轻人，晃荡到
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多岁时还没有找到自己、和自己相遇。 我所说
的找到和相遇， 是说每个人都有最敏感的一
根弦， 你弹这根弦就能弹响， 弹别的就不会
响。 就像残障指挥家舟舟，他所有精神能量都
通过音乐这根弦释放出来。

画家吴冠中曾说过， 很多家长想让孩子
学画， 但要到什么程度才真正能让孩子学画
呢？ 吴冠中说，就像一棵幼苗，给它浇开水，烫
都烫不死，这样就能画出来了。 我理解这个过
程就是寻找自己的过程， 在生命中发现最响
的那根弦，然后认定它，敲击它。 这个过程会
很漫长，但至少要在
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岁之前完成。

我自己的生命打开得特别漫长而滞后，

就像庄稼，该打苞的时候没有打苞。 有很长一
段时间我都在想，我的那根弦在哪里呢？ 如果
敲错了，一辈子都不会响。 我一开始就知道自
己能写小说吗？ 也不是的。

大学毕业后我被分到学校教书， 重复的
课堂教学让我对人生的意义产生了怀疑。 周
围人可以织毛衣、打扑克消磨时光，但我对这
些通通没有感觉。同时我又跟人不合群。实在
是憋着没事，就把稿纸藏在教案下边，偷偷摸
摸地写小说，当时孩子都三岁了。 写完就投给
了县上的杂志社，也不敢署名，只留了单位电
话。 后来杂志社打来电话，说小说写得不错，

给发表了。

后来我又写了一篇散文，投到了《八小时
以外》 ，不仅马上发表了，而且很快就被《读
者文摘》转载。 读大学时我们宿舍
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个姑娘，

《读者文摘》是大家必看的。 没想到我的文章
居然会被《读者文摘》转载。 这就等于说我第
一次敲响了生命中的弦，回音还特别大。 千字
的散文， 《读者文摘》寄来了
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元钱的稿费，

我当时的工资才
60

元。

然后我又写了一篇小说， 《瓜田里的郝
教授》，投到《清明》杂志，马上发了头题，而且
被《小说月报》转载。

头几篇作品都发表了，反响还很好。 现在
想来，我之所以能坚持下去，就是因为无意间
碰了文字这根弦，而且碰响了。 这时候我认定
了写作这个苗是烫不死了。

当然我能走上写作道路也不全是偶然
的。教学工作把我的语言锤炼了出来。我怕与
人交往，在学校不怎么跟人说话。 但我很愿意

和学生在课堂上交流。 我是县上的十大名师，

由学生投票选出的，也是最受欢迎的老师。 我
总是把教材化到心里，带着体温教给学生。

另外如果一个人的能量出口太多， 兴趣
爱好太广泛，“才”可能会跑掉。 我这人没有出
口，太笨、自卑、自闭，不敢和人接触。 大家去
个厕所都要结伴，但没有人叫我，我总是被落
下的那个。 对他人的畏惧感成为一种致命的
东西，把自己给堵死了。但堵死之后能量反而聚
集了，如果说原来是清水，现在变成了硫酸。生命中
的潜能在那里蛰伏、积聚，直到找到文学，生命
的能量本能地从作品里涌了出来。

记者： 您在开始写作之前就一直喜欢文
学吗？

傅爱毛：与其说喜欢文学，不如说我这个
人血液的热度还是很高的，冠冕堂皇地说，就
是我很热爱这个世界， 内心还有热的、 柔软
的、悲悯的东西在。 我觉得我所有的一切，必
须和文字遭遇， 不然生命没有一个表现的形
态。 像泪，我老是觉得泪是灵魂的血液。 灵魂
我们看不见，但它真的存在，它存在的名称就
是眼泪。 一个人不流泪，他的灵魂就萎缩了。

我关注死亡，但与其说关注死亡，不如说
关注生命，只有文字可以表达我的生命。 真正
热爱文字，就不会为了获奖去写作，文字就成
了命。 文字不可能给予我太多东西，但为什么
还热爱？ 我觉得这就像农民种地，明知今年要
歉收了， 但还是要种， 因为土地就是农民的
命。 文字对于我来说就是庄稼，只有通过文字
才能表达自己，哪怕是颗粒无收，我也愿意坐
在地头，抽一支烟，舍不得离开。

记者：您的表达非常形象，充满诗意，情
感也特别充沛，感觉您更像个诗人。 为什么选
择小说写作？

傅爱毛：我有激情，这是一个特点。 诗存
在于我们内心，只要有诗意，才会有爱，才会
表达美，这些都会潜移默化流淌在血液里，不
一定要写成一行行的诗。 小说也需要诗性的
美。 虽然我没有表达出来，但我血液里有一种
炽热。 我有时候想让自己钝化、麻木、淡定，不
再悲哀、不再流泪，但是做不到。 有时候我看
到有的人
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多岁已经成了人精， 看透了一
切，认为这个世界上没有爱、没有美，我觉得
挺可悲的。
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岁的人。 他的灵魂没有舒展过，

花还没开过，就萎缩了。

文字让我的生命丰沛。 如同一棵树，文字
让这棵树越来越繁茂。 我多么感谢文字给予
我的一切， 包括生命给予我的一切煎熬与折
磨，都是馈赠，都要感谢。 点点滴滴的好和暖
都希望抓到，让世界亮。 我的心里需要另一盏
灯来照亮，哪怕有个萤火虫在照着，都想活得
好一点。 我特别喜欢梵高的向日葵，像疯了一
样地向着阳光。 阴霾有多沉重，就有多少阳光
能照亮阴霾。

人的内心都有一枝玫瑰， 这支玫瑰可以
代表所有一切的温暖与美好， 总是要以各种
各样的方式送出来，也许是作家的文字，也许
是音乐家的曲子、画家的色彩、企业家的项目
等，都是他们送出的玫瑰。

（据《中国艺术报》）

送出你的玫瑰

———访河南作家群之青年作家傅爱毛
傅爱毛，女，出生于河南省密县，大学毕业后在新密市教师进修学校任教，先后调入新密市

文联和郑州市文联工作，鲁迅文学院高研班第七届学员。现在河南省文学院从事专业创作。出版
中短篇小说集《天堂门米香》 《最后的情书》 《贵妇与少年》 《你是谁的剩女》 ，长篇小说《敲
诈》，散文集《嵩山民俗民风》等。小说《嫁死》《天堂门》获《小说月报》百花奖，小说《长在眼睛里的
翅膀》 《嫁死》 《天堂门》被改编成电影文学剧本。根据《嫁死》拍摄的电影《米香》于

2009

年获法
国南方电影基金奖，同年入围蒙特利尔国际电影节；

2010

年参展第四届巴黎中国电影节。

环君美编姚珑


